



**Viri Ríos**  
“Ramírez de la O  
sobrestima gravemente los  
recursos de 2023”

NO ES NORMAL

## Ramírez de la O en el país de las maravillas



**VIRI  
RÍOS**

viridiana.rios@milenio.com  
Twitter: @Viri\_Rios  
Instagram: @ViriRiosC

**R**amírez de la O presentó un proyecto de presupuesto que sobrestima severamente los recursos que el gobierno mexicano tendrá en 2023. Usando premisas fantásticas de crecimiento e inflación, Ramírez estima que habrá ingresos 8.2% más grandes que en 2022, algo que parece sacado de un libro de ciencia ficción.

La sobrestimación de los ingresos no es nueva, pero con Ramírez ha alcanzado nuevos vuelos. Recordemos que este es el primer presupuesto que Ramírez diseña en su totalidad y por tanto el primero que trae su marca.

Hay algo evidente: ninguno de los secretarios del sexenio se había prestado tanto al juego de sobrestimar ingresos como Ramírez.

Le doy dos ejemplos.

Considere los estimados de crecimiento económico, una variable crítica para determinar cuánto dinero recaudará el gobierno. Ramírez estima que la economía crecerá al 3 por ciento en 2023, es decir, más del doble de lo estimado por los especialistas consultados por Banxico (1.3) y por IMEF (1.4). De hecho, costaría trabajo encontrar a un economista que validara un dato tan descabellado como el de Ramírez.

Arturo Herrera, su antecesor en SHCP, solía ser criticado por estimar que la economía crecería (en promedio) 48 por ciento más de lo que decían los especialistas. En su época estimó que la economía crecería al 4.6 por ciento en 2021,

cuando el consenso era 3. Hoy, incluso esos estimados parecen acertados.

Recolecté 20 años de datos para escribir esta columna y puedo confirmar que jamás, nadie, se había atrevido a sobrestimar tanto el crecimiento como Ramírez de la O lo ha hecho para 2023.

Lo mismo pasa con la inflación, una variable necesaria para saber el costo de los bienes y servicios que adquirirá el gobierno. Ramírez nos dice que en 2023 la inflación será del 3.2 por ciento, es decir 30 por ciento menos de lo que estima Banxico (4.6) e IMEF (4.7).

Nuevamente, nadie en 20 años había estimado una inflación tan alejada del consenso como ahora. En su momento, Gil Díaz (secretario de Hacienda con Fox) fue duramente criticado por estimar que la inflación del 2005 sería 20% inferior a la que planteaban los especialistas. En retrospectiva, incluso esas subestimaciones parecen mínimas. Lo que hoy observamos no tiene precedente.

Las malas estimaciones que presenta SHCP no son errores ingenuos. Son una estrategia para hacer creer a López Obrador que tendrá más recursos, para tranquilizar a gobernadores y para facilitar negociaciones con las fracciones parlamentarias del Congreso. Todo es más fácil cuando se piensa que habrá más dinero.

Pero, sobre todo, esta estrategia permitirá que López Obrador decida dónde y cómo cortar presupuesto cuando la realidad presupuestaria toque a la puerta.

Por cada medio punto de crecimiento sobrestimado por Ramírez desaparecerán 23 mil millones de pesos del presupuesto de 2023. Esto significa que, el mal tino de las estimaciones serán equivalentes a recortes por 78 mil millones de pesos. Esto equivale a desaparecer el 97% del presupuesto total del poder Judicial.

El Congreso debe corregir las estimaciones erradas del proyecto de presupuesto 2023. De otra manera, habrá severos recortes que sufrirán todos menos, eso sí, los programas de López Obrador. —

El mal tino de las estimaciones serán equivalentes a recortes por 78 mil millones de pesos